



**II CONGRESO DE JOVENES
HISTORIADORES Y GEOGRAFOS**

ACTAS



CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACION CIENTIFICA

R.H. 15.656

II Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos

ACTAS

Valencia, octubre 1992



CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS



Depósito Legal: V-3772-1993

I.S.B.N.: 84-00-04860-1

Imprenta: Reproval, S.L. Cmº de Vera, s/n - Valencia

Editor: Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Vitruvio, 8. 28006 MADRID. España.

PRESIDENTE DE HONOR

S.A.R. EL PRINCIPE DE ASTURIAS

Comité Patrocinador

Excmo. Sr. D. Emilio García Gómez

Director de la Real Academia de la Historia.

Magfco. y Excmo. Sr. D. Justo Nieto Nieto

Rector de la Universidad Politécnica de Valencia.

Ilmo. Sr. D. José Luis Negro

Presidente del Consejo General de Colegio de Doctores y Licenciados.

Ilmo. Sr. D. José M.^a Espinosa

Director del CEU San Pablo de Valencia

Ilma. Sra. D.^a María Jesús Recio

Decana del Colegio de Doctores y Licenciados de Valencia

D. Alfonso Bullón de Mendoza

Presidente de A.D.E.S.

En las presentes Actas se recogen las comunicaciones presentadas ante el II Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos, organizado por el CEU San Pablo de Valencia en colaboración con la Asociación de Estudios Históricos Geográficos de la UCM, el Consejo General de Colegios de Doctores y Licenciados y el Colegio Oficial de Doctores y Licenciados de Valencia, bajo la Presidencia de Honor de S.A.R. el Príncipe de Asturias. Las sesiones públicas del congreso tuvieron lugar en el Centro Universitario de Ciencias de la Información, adscrito a la Universidad Politécnica de Valencia, del 1 al 5 de octubre de 1992.

Miembros del Secretariado de Organización:

Salvador Asensio Mena, M.^a Luisa Blasco Broseta, Eduardo Badal Benetó, Belén Bolás Calduch, Alicia Bosch Bonastré, Marta Burgués Moreno, Gabriela Clarí Abzueta, Antonio Conesa Murillo, Carlos Duato Vayá, José María Espinosa Mira, Noelia de la Flor Lagarga, Sonia Giner Martínez, Vicente Haba Tello, Rocío Hidalgo Silvestre, Guillermo Ibars Sancho, Vicente Ibáñez García, Patricia Martínez Dicenta, Alicia Martínez Juan, Aurora Moncholí Tudela, Raquel Monterde Poveda, Alicia Moreno Nuevo, Ana Navarro Roselló, Antonio Peral Cuenca, Sylvia Pérez Fons, Jaime Prats Aznar, Isabel Sánchez Heredia, Javier Sanz Cervera, Ainhoa Sempere Ilazarri, Sonia Silvestre Quílez, Eugenia Tarín Moril, Magdalena Tatay Nieto, Mercedes Vercher Alberola.

Miembros del Secretariado de Actividades Complementarias y Cinematográficas:

Rafael Borrás Merli, Mateo Hernández Toledo, Domingo Arroyas Langa, Alfredo Medina Lirio, Virginia Villaplana Ruiz, Teresa Pons Ferrer, Encarna Martínez Matz, Rocío Sotillos Rodríguez, Miguel Marzal Abarca, Altagracia Espinosa Padilla, Luisa Domingo Felip, Enrique Huertas, Pilar de la Fuente.

1875
1876
1877
1878

1879
1880
1881
1882

1883
1884
1885
1886

1887
1888
1889
1890

1891
1892
1893
1894

1895
1896
1897
1898

1899
1900
1901
1902

1903
1904
1905
1906

1907
1908
1909
1910

Comité Organizador

Presidente:

Federico Martínez Roda

Secretaria General:

Carmen Herrero Aguado

Secretaria de Organización:

Elvira García de Torres

Secretario de Documentación y Publicaciones:

Fco. Javier Pérez Pascual

Secretario de Actividades Complementarias y Cinematográficas:

Arturo-Damián Sanchis Serra

Gabinete de Prensa y Relaciones Externas:

Begoña Echevarría (Coordinadora)

Erick Batiz, Enrique Bordería, David Calatayud,

M.^a José García Crespo, M.^a José Pou

INDICE

pág.

Presentación de las secciones de Historia	13
Notas sobre la cientificidad de la historia <i>Federico Martínez Roda</i>	
Presentación de la sección de Geografía	24
<i>Julia Salom Carrasco</i>	
Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología	31
Un Asentamiento Neolítico en la falda de los Picos de Europa (Liébana, Cantabria)	33
<i>Agustín Díez Castillo, Yolanda Díaz Casado y Goretty Robles Fernández</i>	
Arquitectura doméstica romana: nuevas perspectivas	39
<i>Miryam Galaz Villasante</i>	
Sociedad y mundo funerario ibérico: una introducción a través de la arqueología de la muerte	50
<i>Maria Isabel Izquierdo Peraile y José Manuel Melchor Monserrat</i>	
Los "agentes in rebus" en el reinado de Honorio (395-423 d.C.), según el código de Teodosio II	58
<i>J.F. Jordán Montes</i>	
Minerva de Bronce del yacimiento del Ardal de Requena	66
<i>M^{te} Asunción Martínez Valle</i>	
Primeras actuaciones para la proyección social de nuestro patrimonio artístico rupestre	72
<i>M^{te} Dolores Moneva Montero</i>	
La repartición del territorio y el sincretismo de las divinidades poliadas sirio-palestinas tras las invasiones de los pueblos del mar	78
<i>Sonia Villanueva de Azcona</i>	
Algunas reflexiones en torno al "Sertorio" de Schulten	84
<i>Rafael Gonzalo Viñas Filloy</i>	
Historia Medieval	91
Alcázar de San Juan (1150-1346). Orígenes y desarrollo medieval de una villa de La Mancha	93
<i>Carlos Barquero Goñi</i>	
Una nueva orden femenina en el estado de los Reyes Católicos. La orden de la Inmaculada Concepción	104
<i>Laura Canabal Rodríguez</i>	
La primera operación de censales realizada por la ciudad de Valencia (1350-1356). Un hito documental para la historia de la financiación comunal	111
<i>Andrés Díaz Borrás</i>	
Resistencias señoriales al desvasallamiento durante el siglo XV valenciano: la retención de mujeres musulmanas	117
<i>Carmen Díaz de Rábago Hernández</i>	
El elemento humano en el abastecimiento de la ciudad de Valencia. Los mercaderes formenters a fines del siglo XIV e inicios del XV	124
<i>Juan Vicente García Marsilla</i>	
La hospitalidad en la Orden de Santiago: aproximación a sus hospitales y enfermerías en Castilla y León (siglos XII y XIII)	132
<i>José Vicente Matellanes Merchán</i>	

II Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos

Marco electoral y caciquil durante la Restauración en Castilla y León. Repersusiones de la personalidad política de Royo Villanova, a través de la prensa vallisoletana <i>Teresa Gutiérrez Rodríguez</i>	780
Los servicios de propaganda de la Junta de defensa de Madrid (noviembre 1936 - Abril 1937) <i>Emma Iglesias Rodríguez</i>	788
La prensa periódica y regeneracionismo: un caso desde la coyuntura de principios de siglo <i>Manuel Menéndez Alzamora</i>	807
El retorno a los orígenes de la prensa en Castellón de la Plana (El Eco de Castellón a El Eco del Mijares (1856-1858) <i>Cent Sanz Rozalén</i>	812
Historia del Arte	821
El libro de la Historia del Arte <i>David Pérez Rodrigo</i>	823
La pintura mural con la representación del juicio final en el Atance (Guadalajara)..... <i>Sar María Batalla Carchenilla</i>	825
El tratado artístico de Interior de Ayala y la iconografía franciscana <i>Carlos Javier Castro Brunetto</i>	831
Estudio iconográfico de la representación pictórica de la Virgen de los Desamparados (Patrona de Valencia) <i>Cristina Merita de Luján</i>	836
La dinámica artística en el espacio de las Descalzas de Madrid <i>Man Antonio Muñoz Sebastián</i>	845
Arquitectura templaria. Iglesia de Santa María de Eunate (Navarra)..... <i>Margarita Ortega Rodrigo</i>	855
La etiqueta del luto en la moda <i>Mercedes Pasalodos Salgado</i>	866
Las artes estéticas en la prensa periódica del siglo XIX valenciano..... <i>Antonio Pérez Ebri</i>	874
El relato incompleto. Reflexiones en torno a la revisión historiográfica del arte español posterior a la Guerra Civil <i>David Pérez Rodrigo</i>	881
Geografía Humana y Análisis Regional	893
Los recursos hídricos en las localidades de Vilamarxant, Riba-roja y Loriguilla <i>Cent Esteve y Doménech, Alejandro J. Ferrer Morales, Antonio José Morales Hernández y José Serrano Julián</i>	895
El asentamiento en las principales ciudades canarias a finales del siglo XIX y primer tercio del siglo XX <i>Armen Milagros González Chávez</i>	904
Análisis territorial y competencias de uso en el municipio de Altea (Marina Baja, Alicante) <i>Rosario Navalón García y M^a Paz Such Climent</i>	913
La periodización del movimiento migratorio extremeño durante el desarrollismo español (1960-1975) <i>Montserrat Pastor Blázquez</i>	920

Situación actual de la población activa femenina en la Comunidad Valenciana..... <i>M^a Dolores Pitarch Garrido</i>	926
Consideraciones acerca de una correcta ordenación del territorio: un lugar para la percepción subjetiva del espacio. El caso de l'horta sud..... <i>Antonio Presencia Crespo</i>	934
Didáctica de la Geografía y de la Historia	945
Aproximación al área "conocimiento del medio natural, social y cultural" <i>Rosa Añon Escriba, Inmaculada Baron Linares, Amparo Chumillas Masegoso, Rosa Deltoro Garcia y Encarna Espinos Villena</i>	947
Propuesta de programa informático para la comprensión de hechos cartográficos en enseñanzas medias <i>Sara Garrido Molina</i>	953
Análisis de la "Historia de las Civilizaciones y del Arte" en el Bachillerato: Las civilizaciones de Oriente en la Antigüedad. <i>José Manuel Lara Fuillerat</i>	961
Proyecto curricular de ecogeografía <i>Grupo Pangea: Jesus A. Marodan Girones, Fernando Rodriguez Serres, Milagros Pérez Hernández y Julia Muñoz Muñoz</i>	970
Fundamentos para una innovación en didáctica de Geografía y Ciencias Sociales <i>Xose Manuel Souto González</i>	978

Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología

Coordinadores:

José Vicente Martínez Perona y Leopoldo San Martín Aguilar

Comunicantes:

Agustín Díez Castillo
Yolanda Díaz Casado
Goretti Robles Fernández

Myriam Galaz Villasante

M^a Isabel Izquierdo Peraile
José Manuel Melchor Monserrat

J.F. Jordán Montes
M^a Asunción Martínez Valle
M^a Dolores Moneva Montero
Sonia Villanueva de Azcona
Rafael Gonzalo Viñas Filloy

Un Asentamiento Neolítico en la falda de los Picos de Europa (Liébana, Cantabria)

AGUSTIN DIEZ CASTILLO, YOLANDA DIAZ CASADO

Y GORETTY ROBLES FERNANDEZ¹

La presente comunicación trata de ser un avance de los resultados de las investigaciones arqueológicas en el asentamiento neolítico de la Peña Oviedo (Camaleño) durante los años 1991 y 1992. Asociado al asentamiento existe un conjunto megalítico, de gran relevancia, dos de cuyas estructuras fueron excavadas durante los años 1989, 1990 y 1991, recuperándose elementos mobiliarios entre los que destacan la presencia de microlitos geométricos, cerámica lisa e incisa, un hacha pulimentada y algunos otros elementos macrolíticos (yunques, molederas,...). De la base de una de las estructuras megalíticas proviene la datación GrN-18.782 de $3.245 \pm$ a.C. por carbono 14 convencional.

Los trabajos en el asentamiento de la Peña Oviedo se inscriben dentro del marco del Proyecto de Investigación de la Universidad de Cantabria, número 04-640-488, "La Prehistoria Reciente en la zona occidental de Cantabria: caracterización de estructuras megalíticas y usos del territorio", dirigido por la Dra. M^a R. Serna González, y cuentan con el oportuno permiso de la Consejería de Cultura del Gobierno de Cantabria:

Hasta el momento los trabajos² en el asentamiento se han llevado a cabo en dos áreas, la Peña Oviedo y la campa de La Calvera, en la primera de ellas se han recuperado diferentes materiales mobiliarios (lascas y láminas, fundamentalmente). En La Calvera se han detectado diferentes estructuras entre las que destacan un pozo circular excavado en el sustrato, de unos 90 cms. de diámetro y 60 de profundidad, asimilable a los "silos" o "fondo" mesetños; una zanja que parece sirvió para la cimentación de una cabaña de planta subcuadrangular y lo que puede interpretarse como las bases de un elemento constructivo sustentante. En toda esta zona es abundante la madera carbonizada que evidencia el incendio de alguna estructura de ese material.

Entre los elementos mobiliarios del asentamiento, se han recuperado diversas especies cerámicas que permiten reconstruir algunas formas y decoraciones. La industria lítica es relativamente abundante destacando la presencia de elementos geométricos y fragmentos de lámina, ambos con huellas de uso; no faltan los elementos de sustrato en sílex,

Un Asentamiento Neolítico en la falda de los Picos de Europa (Liébana, Cantabria)

cuarcita y cristal de roca. Igualmente, se ha recuperado algún elemento macrolítico, como molederas, percutores y un alisador.

El conjunto de la Peña Oviedo

Los trabajos arqueológicos realizados en el asentamiento neolítico de la Peña Oviedo han estado precedidos por la excavación de dos estructuras megalíticas en la misma zona³.

La primera, un dolmen simple con cámara rectangular, que podríamos considerar prototípico de los monumentos megalíticos de altura tanto en la Cornisa Cantábrica, como en el Valle del Ebro (Andres 1990:144), proporcionó un escaso número de elementos mobiliarios entre los que destaca la presencia de un hacha pulimentada y la ausencia de material cerámico (Díaz Casado et alii 1991). De la base de esta estructura proviene la datación radiocarbónica mencionada, cuya calibración la remonta hasta el umbral entre el V y IV milenios -entre 4042 y 3971 cal a.C.⁴.

La segunda de las estructuras excavadas es sensiblemente diferente -desde el punto de vista tipológico- a la norma de los monumentos megalíticos conocidos en la región. Por contagio de los estudios llevados a cabo en el País Vasco se podía pensar en un tipo tardío -los allí denominados ‘cromlechs’ tienen una amplia serie de dataciones radiocarbónicas que van desde el año 920 al año 190 d.C. (Vegas 1986:423)-, pero la evidencia arqueológica nos ha enfrentado a un monumento similar, en su función, a los dólmenes, con elementos mobiliarios en los que junto a geométricos de retoque abrupto aparecen algunos elementos de sustrato. Merece destacarse la presencia de cerámica (dos fragmentos de galbo con decoración incisa en bandas paralelas y un fondo plano de un vaso de pequeño diámetro) (Díez Castillo 1992, fig. 1).

La campa de la Calevera

Esta campa es un conjunto arqueológico complejo en el que, además de siete túmulos -tres con cámaras o cistas dolménicas-, se ha documentado un círculo de piedras, un alineamiento, de al menos 11 testigos, que la atraviesa por su zona más llana en sentido Este-Oeste y algunos otros ortostatos aislados, la planificación de los trabajos arqueológicos en la misma prevé una excavación extensiva que ponga en relación todos esos elementos.

En la campaña de 1991 se realizó un sondeo de 12 metros cuadrados que evidenció la existencia de varias estructuras asociadas que sólo podrán ser interpretadas adecuadamente en futuras campañas. Entre estas destaca un lecho de piedras de considerable tamaño, que puede formar parte de un derrumbe, una zanja y un pozo de planta circular excavados en la roca madre. La interpretación de esta estructura es problemática, quizás se pueda asociar a los denominados “fondos” meseteños, cuya interpretación es comple-

Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología

ja, en nuestro caso el problema se acentúa por la ausencia de estructuras similares en la Cornisa Cantábrica.

La escasa potencia del suelo no ha impedido que se conserven abundantes materiales asociados a estas estructuras de ocupación. Todas ellas parecen selladas por un nivel en el que abundan los restos de madera carbonizada; sin embargo, algunos de los útiles documentados aparecen en superficie. A pesar de ello, la homogeneidad de los útiles es absoluta entre los recogidos en superficie y los documentados en el fondo del pozo.

Como ocurre en el túmulo de La Calvera 1 y en el círculo, sobre el sustrato aparece una capa uniforme de roca madre alterada en la que abundan las manchas de carbón de pequeño tamaño (Diez et alii 1991:184).

Durante la campaña del año 1992 se ha ampliado el área excavada el año anterior. Esto ha permitido delimitar el mencionado lecho de piedras y ampliar la zanja descubierta en la anterior campaña, esta ampliación permite interpretar, con las oportunas reservas, la misma como una cimentación de una cabaña de planta subcuadrangular de 1'60 mts. de diámetro aproximadamente. Dicha interpretación se ve beneficiada por la abundancia de materiales que se han recuperado en su interior, la ausencia de estructuras similares en el Neolítico de la Cornisa Cantábrica dificulta una interpretación definitiva que esperamos se puede realizar en campañas venideras.

En 1992 también se ha realizado un sondeo en la zona inmediata a la Peña Oviedo, en una plataforma elevada al sur de La Calvera, lo puntual de dicho sondeo impide una adecuada valoración de las estructuras localizadas en ese área. No obstante, el escaso material mobiliario recuperado apunta hacia el carácter neolítico del mismo.

Los elementos mobiliarios

El sondeo efectuado en La Calvera he permitido documentar gran cantidad de piezas líticas, además de algunos fragmentos de cerámica de al menos cuatro vasijas. Entre los primeros merecen destacarse: un trapecio y un segmento de círculo, tres raspadores, una lámina retocada y diez fragmentos de láminas con huellas de uso en uno o en ambos lados -todos ellos en sílex-, una muela y un pulimento.

Entre la cerámica destacan: dos fragmentos pertenecientes a la misma vasija, la pasta es negra al interior y rojiza al exterior con desgrasante grueso en el que predomina el óxido férrico, ambos fragmentos presentan restos de una decoración plástica; y ocho fragmentos de un vaso de fondo plano y perfil ligeramente curvo, la superficie exterior, negruzca, está alisada. La fractura antigua de estos fragmentos y la proximidad entre ellos apunta hacia una deposición primaria en un medio sedimentológico con escasa energía. El escaso conocimiento del Neolítico de la Cornisa Cantábrica impide establecer paralelos para estas piezas cerámicas y las provenientes de yacimientos cercanos.

Un Asentamiento Neolítico en la falda de los Picos de Europa (Liébana, Cantabria)

La mayor parte de las piezas mencionadas provienen de la zona inmediata a la zanja lo que parece validar la interpretación de la misma como la cimentación de una cabaña. En ella han aparecido concretamente todos los fragmentos del vaso cerámico, el segmento de círculo, el pulimento y varias lascas de cuarcita y cristal de roca, así como algunas lasquitas de retoque de este mismo material y de sílex, todo ello en un sólo metro cuadrado.

En la zona de la Peña Oviedo sólo se han recogido algunas lascas de sílex, una de cuarcita y un fragmento de lámina de sílex. Este escaso material no permite ningún tipo de adscripción cultural de las estructuras relacionadas con el mismo, pero no descarta una adscripción cultural contemporánea al asentamiento de la Campa de la Calvera.

Las expectativas creadas por este yacimiento son importantes pues se trata del único asentamiento neolítico al aire libre de la Cornisa Cantábrica, con industria cerámica y asociado a un conjunto megalítico fechado en el IV milenio a.C. Esta asociación entre megalitos y asentamiento abre un importante interrogante cual es la relación entre aquellos y la actividad económica de las zonas en la que están erigidos (González Morales 1992). En ocasiones, se ha expuesto que existe una clara exclusión entre las zonas explotadas económicamente y las zonas en las que se erigen los monumentos megalíticos, sin embargo, la evidencia arqueológica documentada en la Peña Oviedo apunta hacia lo contrario.

Otro interrogante que abre el asentamiento de la Calvera es la relación que el mismo guarda con los megalitos que comparten su territorio. La proximidad entre las estructuras del asentamiento y alguno de los túmulos -menos de cinco metros- permite albergar la esperanza de que en futuras campañas se pueda establecer la seriación cronológica de las mismas. No obstante, en este momento nos inclinamos por interpretar una ocupación de la campa previa a la erección de los monumentos megalíticos inmediatos, más difícil resultará establecer la relación entre el asentamiento y las estructuras megalíticas más alejadas. A la solución de este problema quizás contribuyan las dataciones absolutas ya en proceso. En este punto conviene señalar la homogeneidad que la datación de uno de los megalitos de la Peña Oviedo guarda con las recientemente publicadas del túmulo D de La Llaguna de Niévares en la vecina provincia de Asturias (Blas 1992:127)⁵, esta cercanía cronológica y la proximidad con otras ya conocidas del oeste peninsular (Kalb 1989: 44-45) parecen definir un claro horizonte tardoneolítico en la segunda mitad del IV milenio a.C. en la Cornisa Cantábrica, asociado al megalitismo.

La ubicación, 1250 m.s.n.m., de este asentamiento condiciona la actividad económica asociada al mismo, que fundamentalmente debió ser una actividad pastoril ampliamente complementada por la recolección de vegetales y la práctica de la caza. Si como pensamos el asentamiento es anterior a la erección de los monumentos megalíticos, nos enfrentaríamos a una ocupación de las zonas interiores montañosas de la Cornisa Cantá-

Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología

brica próxima, si no anterior, al 3500 a.C. Esto vendría a apoyar la idea ya expresada por algunos autores de que en la región de Cantabria el proceso de neolitización está asociado a la difusión del fenómeno megalítico (González Morales 1992).

NOTAS:

¹ Doctorandos de la Universidad de Cantabria. Apdo. 784 Santander 39080

² En los trabajos de excavación del asentamiento de la Peña Oviedo han participado además de los firmantes los siguientes licenciados y alumnos de la Universidad de Cantabria: María Teresa Castanedo, Eva Guerra, Jesús Guerra, Alberto Herrera, Carlos Ituarte, Francisco Macho, José Manuel Moriote, Milagros Rodríguez, Jesús Ruiz Cobo y Cristina Yudego. Los mismos han sido posibles gracias a la colaboración de los vecinos de Llaves, Alicia Antón, José Luis Bustamante, César Gutiérrez, María Jesús de La Lama y Mercedes Ruano.

³ El conjunto, situado en el municipio de Camaleño, en terrenos de la junta vecinal de Mogrovejo, se conoce gracias a las referencias personales que don José María de la Lama nos transmitió.

⁴ LA calibración se ha realizado mediante el programa desarrollado por el Quaternary Isotope Laboratory de la Universidad de Washington y esta referida una probabilidad del 94% (dos sigma) en el intervalo citado.

⁵ Las fechas de La Llaguna de Niévares son 5135±40 BP y 5110±60 BP, la de la Peña Oviedo 5195±25, las tres están realizadas en el laboratorio de Groningen.

BIBLIOGRAFIA:

ANDRES RUPEREZ, M^o T. (1990): "El Fenómeno dolménico en el País Vasco". *Munibe* 42, San Sebastián, pp. 141-152.

APELLANIZ CASTROVIEJO, JM (1973): "Corpus de Materiales de la Prehistoria con cerámica en el País Vasco". *Munibe* XXIII, San Sebastián.

ARIAS CABAL, P. (1990a): *Los procesos de neolitización en la Cornisa Cantábrica*. Edición en microficha, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cantabria, Santander.

ARIAS CABAL, P.; PEREZ SUAREZ, C. (1990a): "Las excavaciones en la cueva de Los Canes y otros trabajos en la depresión pelitoral del Oriente de Asturias (1981-86)". *Excavaciones arqueológicas en Asturias 1983-86*. Oviedo, pp 135-142.

BLAS CORTINA, M.A. de (1980a): "El megalito de Penausén I (Salas, Asturias)". *Noticiero Arqueológico Hispánico*, 9, pp 66-88.

BLAS CORTINA, M.A. de (1980b): "El túmulo dolménico de "El Cantón I". Sariego (Asturias). *Noticiero Arqueológico Hispánico*, 10, pp. 9-35.

BLAS CORTINA, M.A. de (1983): "La Prehistoria Reciente de Asturias". *Estudios de Arqueología Asturiana*, 1. Oviedo.

BLAS CORTINA, M.A. de (1990): "Excavaciones arqueológicas en la Necrópolis Megalítica de La Coberteria (divisoria Lena-Quirós) y en los campos de túmulos de Piedrafita y el Llanu de La Vara (Las Regueras)". *Excavaciones arqueológicas en Asturias 1983-86*. Oviedo, pp 69-77.

BLAS CORTINA, M.A. de (1992): "Arquitecturas Megalíticas en la Llaguna de Niévares (Villaviciosa, Asturias)". *Excavaciones arqueológicas en Asturias 1987-90*. Oviedo, pp69-77

CAVA, A. (1988): "Estado actual del conocimiento del Neolítico en el País Vasco peninsular". *Veleia*, 5, Vitoria, pp. 165-200.

DELIBES CASTRO, G; RODRIGUEZ MARCOS, J.A.; SANZ MINGUEZ, C.; VAL RECIO, J. (1982): "Dólmenes de Sedano I. El Sepulcro de corredor de Ciella". *Noticiero Arqueológico Hispánico*, 14. Madrid, pp 149-196.

DELIBES CASTRO, G; RODRIGUEZ MARCOS, J.A.; SANZ MINGUEZ, C.; VAL RECIO, J. (1986):

Un Asentamiento Neolítico en la falda de los Picos de Europa (Liébana, Cantabria)

"Dólmenes de Sedano II. El Sepulcro de corredor de las Amillas (Moradillo de Sedano, Burgos)". *Noticiero Arqueológico Hispánico*, 27. Madrid, pp.9-39.

DIAZ CASADO, Y.; DIEZ CASTILLO, A.; SERNA GONZALEZ, M.R.; ROBLES FERNANDEZ, G. (1989): "Una Necrópolis Megalítica en el Pico Jano". *Revista de Arqueología*, 99. Madrid, pp. 62-63.

DIAZ CASADO, Y.; DIEZ CASTILLO, A.; GONZALEZ SANZ, T.; GUERRA BADIA, E.; IBAÑEZ MIER, L.; LOPEZ QUINTANA, J.C.; PUENTE MARTINEZ, A.; RIVERA COBO, J.L.; ROBLES FERNANDEZ, G. (1991): "La necrópolis megalítica de la Peña Oviedo (Camaleño, Cantabria)". *Actas del XX C.N.A.*, Santander pp.183-190.

DIEZ CASTILLO, A. (1991): "El Megalitismo en los valles interiores del Occidente de Cantabria". *Actas del XX C.N.A.*, Santander pp. 191-197.

DIEZ CASTILLO, A. (1992): "La Neolitización en Cantabria". *Attica*, 1, Santander, pp 35-45.

GONZALEZ MORALES, M. (1992): "Mesolíticos y Megalíticos: La evidencia de los cambios en las formas productivas en el paso al megalitismo en la Costa Cantábrica". En MOURE, J.A. (dir): *Economía y aprovechamiento del medio ambiente en la Prehistoria de España y Portugal*. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cantabria.

GONZALEZ MORALES, M.; SERNA, M^a R.; DIEZ CASTILLO, A. (A): "On Mesolithic/Megalithic transition In Cantabria: the archaeological evidence for changes in land use and social complexity". Comunicación al *II Coloquio Internacional Arqueología Hoje*, Lagos.

GONZALEZ SAINZ, C.; GONZALEZ MORALES, M. (1986): *La Prehistoria de Cantabria*. Ed. Tantín, Santander.

KALB, Ph (1989): "O megalitismo e a Neolitização no oeste da Península Ibérica". *Arqueología*, 20, Porto, pp 33-46.

RINCON, R. (1985): "Las Culturas del metal" *Historia de Cantabria*. Ed. Estudio, Santander, pp 113-209.

RODRIGUEZ CASAL, A. (1983): "megalitismo". En *Gran Enciclopedia Gallega*, tomo 20, fasc. 318. Santiago de Compostela, pp. 215-220.

RUIZ COBO, J. (1992): *Implantación y desarrollo de las economías de producción en Cantabria*. Edición en microficha, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cantabria, Santander, Santander.

SERNA, M^a R. (1991): "La Necrópolis Megalítica de La Raíz (San Vicente de la Barquera, Cantabria)". *Actas del XX C.A.N.*, Zaragoza, pp. 231-237.

SERNA, M^a R. (B): "El dolmen del Alto de Lodos (Rasines, Cantabria)". *Actas del XX C.A.N.*, Zaragoza, pp 155-162.

SERNA, M^a R.; DIEZ CASTILLO, A.; RUIZ COBO, J.; TEYRA MAYOLINI, L. (1990): "El Dolmen del Alto de Lodos (Rasines, Cantabria)". *Veleia*, 6, Vitoria, pp. 85-98.

TEIRA MAYOLINI, L. (1990): *El Fenómeno Megalítico en Cantabria: Estado de la cuestión*. Memoria de Licenciatura (inédita). Universidad de Cantabria, Santander.

VEGAS ARAMBURU, J. I. (1986): "Revisión del fenómeno de los cromlechs vascos. A raíz de la reciente incorporación de Alava al catálogo de los conocidos hasta hoy". *Estudios de Arqueología Alavesa*, 16. Vitoria-Gasteiz, pp. 235-443.